

Fecha: 15-06-2025
 Medio: La Discusión
 Supl.: La Discusión
 Tipo: Noticia general
 Título: "La única forma que tenemos de estimular el empleo y reducir la informalidad es lograr que la Inversión privada se ejecute"

Pág.: 11
 Cm2: 796,9
 VPE: \$ 793.695

Tiraje: 3.500
 Lectoría: Sin Datos
 Favorabilidad: No Definida

EVELYN MATTHEI, CANDIDATA PRESIDENCIAL EN SU VISITA A ÑUBLE

“La única forma que tenemos de estimular el empleo y reducir la informalidad es lograr que la inversión privada se ejecute”

Abordó temas como el abandono de las regiones, la inseguridad rural, la crisis de inversión pública y privada, y la urgencia de fortalecer la salud, la conectividad y el rol de la mujer en el país.

DIEGO CHACANA
 diario@ladiscusion.cl
 FOTO: CRISTIAN CÁCERES

La candidata presidencial Evelyn Matthei inició una gira por distintas regiones del país, incluyendo Ñuble. La exalcaldesa de Providencia visitó Chillán este sábado y conversó con La Discusión sobre diversos temas, enfocados en la permisología, la inseguridad rural, las facultades de los gobiernos regionales y el Embalse La Punilla.

Según la última encuesta Cadem, Matthei está segunda en las preferencias, a tan solo un punto del candidato José Antonio Kast. Lejos de preocuparse por los números, la candidata revela que llega con su gira “porque queremos que nuestro programa se enriquezca desde las regiones. Queremos darlo a conocer, pero, además, creemos que es un error hacer un solo programa que vaya desde Arica hasta Punta Arenas. La realidad de las distintas regiones es muy diferente, por lo tanto, hay que adaptar los proyectos de gobierno a esas particularidades. Esta región es muy rural y además muy pobre, por lo tanto, es completamente

“Un problema que me han señalado es la falta de conectividad: muy malos caminos, generalmente sin ningún tipo de pavimento”, dijo la candidata tras entrevistarse con alcaldes de Ñuble.



No es posible que haya tantos proyectos parados en el plano industrial, agrícola e incluso habitacional, sencillamente porque no hay energía”



La realidad de las distintas regiones es muy diferente, por lo tanto, hay que adaptar los proyectos de gobierno a esas particularidades”

Política



Tengamos claro que el próximo gobierno va a recibir una economía en muy mal estado: con un endeudamiento que está llegando al límite de lo razonable y con todos los ahorros ya gastados"



Si logramos ahorrar en el despilfarro, en el robo, en las contrataciones innecesarias, vamos a poder avanzar al menos en tres áreas rurales prioritarias: uno, seguridad; dos, salud; y tres, conectividad"

distinta a cualquier otra".

-Comentó que en su llegada tomó conocimiento de la licitación desierta del Embalse Nueva La Punilla. ¿Cómo abordaría este proyecto en un eventual gobierno?

-Hemos conocido la noticia de que no hubo postulantes para el Embalse de Punilla, y ese es un proyecto clave para esta región. Esta es una región muy agrícola, que además podría convertirse en un centro logístico para todo lo que es la agricultura. Que no haya tenido oferentes es un golpe muy bajo para una región que lleva 60 años esperando este proyecto. Esto, nuevamente, tiene que ver con la famosa permisología. La verdad es que era bastante esperable que nadie postulara, porque probablemente les van a exigir que saquen la resolución ambiental de la línea de transmisión, y todos sabemos que, hoy en día, sacar una resolución ambiental es casi como sacarse el loto. Hay un completo descontrol y no hay absolutamente ninguna certeza en cuanto a la tramitación de permisos ambientales, ni tampoco de permisos sectoriales en general. Así que eso se cayó, pero yo estoy segura de que el Embalse Punilla se puede sacar adelante. Creo que es el Estado, o el gobierno, el que debe sacar primero la resolución ambiental de esa línea de transmisión, y una vez que eso esté listo, hacer la licitación con el permiso ambiental ya otorgado. Eso es lo que hay que hacer.

-¿Cree que la falta de energía que experimenta Nuble viene de la mano con la paralización de proyectos?

-Sí, tenemos una falta de energía en esta región que está paralyzando proyectos. Cuando uno ve la falta de empleo, el alto nivel de informalidad, la pobreza y al mismo tiempo observa que hay muchísimos proyectos detenidos, uno se da cuenta de que aquí se necesita un cambio total de autoridades, que realmente sepan gestionar. No es posible que haya tantos proyectos parados en el plano industrial, agrícola e incluso habitacional, sencillamente porque no hay energía. Y no hay energía porque las autoridades encargadas de las resoluciones ambientales hacen lo que quieren. Pero yo estoy segura de que

todo eso se puede cambiar con buenas autoridades, con gente que tenga la capacidad de sacar adelante los permisos y hacer las licitaciones. He estado conversando con varios alcaldes y ellos son quienes están más en contacto con los problemas de la ciudadanía. Un problema que me han señalado es la falta de conectividad: muy malos caminos, generalmente sin ningún tipo de pavimento, y con ripio mal mantenido. Por otro lado, uno ve que el MOP y las autoridades locales del ministerio devuelven plata a fin de año porque no son capaces de ejecutarla. Entonces, nuevamente, hablamos de autoridades que no están haciendo bien la pega. Yo tengo bastante esperanza en el futuro de Nuble. Creo que podemos mejorar los índices de pobreza, fomentar el desarrollo y lograr que se realicen buenos proyectos. Pero para eso se necesita un Estado que corra, y eso implica, obviamente, tener autoridades que sean elegidas por su competencia, y no por su partido político.

-En Nuble muchas comunidades, familias y agricultores rurales enfrentan robos de ganado, violencia, robos en parcelas y escasa presencia policial. ¿Cuál sería su propuesta concreta para mejorar la seguridad en zonas rurales?

-La inseguridad rural la vamos a abordar con tres medidas distintas. Primero, una supervisión aérea muy fuerte. Es decir, vigilancia desde el aire con drones, para monitorear lo que está ocurriendo en las zonas donde hay más robos. Porque se necesita mucha inteligencia, muchas estadísticas y datos precisos. Hoy, básicamente, no existen datos claros sobre qué bandas están operando, dónde venden, dónde roban, en qué días y a qué horas. Y eso es información que se obtiene a través de cámaras aéreas, pero también con cámaras instaladas en los caminos, lectores de patentes y todo lo que permita recopilar la mayor cantidad de información posible. La segunda medida es reforzar la Fiscalía. Este año, recibí apenas un 2% de aumento en la ley de presupuesto, mientras que el Ministerio de las Culturas recibió más de un 40%. Entonces, uno se da cuenta de que el gobierno habla mucho de seguridad, pero no pone los recursos donde realmente se necesitan. La tercera medida es un trabajo conjunto con las comunidades y los alcaldes. Estuve recién con varios de ellos, y me decían: nos ofrecen camionetas, pórticos o herramientas, pero no tenemos recursos para contratar a las personas que salgan en esos vehículos. Por eso, será necesario un traspaso de recursos y probablemente una coordinación regional que permita que los municipios cooperen entre ellos, con la fiscalía y con la información que entreguen los drones.

-Nuble es una de las regiones con mayor informalidad laboral y bajos sueldos. ¿Cómo impulsaría la creación de empleos formales y bien remunerados en regiones rurales como está?

-La única forma es estimulando la inversión privada, porque tengamos claro que el

próximo gobierno va a recibir una economía en muy mal estado: con un endeudamiento que está llegando al límite de lo razonable y con todos los ahorros ya gastados. Se han gastado todos los ahorros, no queda nada, y por lo tanto, el gobierno no tendrá capacidad de gasto. Así que la única forma que tenemos para estimular el empleo y reducir la informalidad es lograr que la inversión privada efectivamente se ejecute. Y eso significa que los permisos deben ser más rápidos, que debe haber una mayor coordinación con el gobierno, y que no podemos seguir con la locura del Consejo de Monumentos Nacionales, que detiene proyectos porque encontró un pedacito de taza rota. Tampoco es aceptable que cada autoridad pida lo que se le antoje para otorgar un permiso, demorándose seis veces más de lo que la ley permite.

-Las brechas en salud, conectividad y servicios básicos entre sectores urbanos y rurales siguen siendo evidentes. ¿Qué políticas plantea para reducir esa desigualdad estructural que afecta el desarrollo de Nuble?

-Lo primero es que queremos abordar el tema de la desigualdad desde el punto de vista de la salud, que es una urgencia. En ese sentido, estamos trabajando en todo lo que son las postas rurales, las salidas a terreno, pero también en el hospital digital. Porque muchas veces hay personas que esperan hasta seis años para tener una consulta con un especialista, y claro, es bien difícil contar con el número de médicos necesarios en las zonas rurales. Pero hoy, con la tecnología, eso se puede resolver de otra manera. Así que, básicamente, queremos potenciar fuertemente el hospital digital, que permite que desde una localidad rural una persona pueda consultar con un especialista. Lo segundo es que tenemos que revisar cómo están funcionando los hospitales. Tengo la impresión de que ahí se puede hacer todo muchísimo más eficiente. Y hay que ser claros: no se puede hacer todo en cuatro años, menos aún cuando se deja un país totalmente endeudado y sin recursos. No solo no vamos a poder gastar más, vamos a tener que gastar mucho menos que hoy. Eso es importante dejarlo claro desde el principio. Pero también creo que si logramos ahorrar en el despilfarro, en el robo, en las contrataciones innecesarias, vamos a poder avanzar al menos en tres áreas rurales prioritarias: uno, seguridad; dos, salud; y tres, conectividad, particularmente la pavimentación de caminos.

-Muchos proyectos en Nuble dependen de Santiago para su aprobación y financiamiento. De hecho, hay proyectos que se retrasan por lo mismo, las pocas atribuciones y el dinero escaso. ¿Está dispuesta a entregar más poder y recursos a los gobiernos regionales?

-Yo creo que los gobiernos regionales tienen que ser fortalecidos, claramente. Fui diputada por San Antonio y luego estuve 13 años como senadora por Coquimbo, así que me ha tocado vivir en carne propia la poster-

gación que sufren las regiones respecto de Santiago. Por eso, estoy absolutamente convencida de que hay que entregar muchas más facultades a las autoridades regionales, pero también mayor capacidad de decisión sobre el presupuesto. Deben ser las autoridades regionales quienes definen en qué se invierte y cómo se invierte. Además, muchos de los permisos también deberían resolverse a nivel regional. No puede ser que el Consejo de Monumentos Nacionales, desde Santiago, esté decidiendo si es relevante o no un pedazo de taza rota encontrado acá en Nuble. Por eso creo que ahí hay que meter mano con fuerza.

-¿Qué opina de la propuesta de la candidata Jeannette Jara respecto a subir el sueldo mínimo (o sueldo vital como lo explica) a \$750.000?

-Me da la impresión que la candidata Jara conoce muy poco la realidad en Chile

-¿Lo mantendría como está actualmente?

-Eso es algo que se negocia año a año. Lo más importante ahora es que crezcamos. Que se creen más empleos, con eso van aumentando los sueldos. Pero también el gobierno tiene mayor recaudación y con eso mejora la situación de las personas que menos tienen.

-En ese sentido, ¿cómo abordaría la pobreza por ingresos que existe en nuestra región?

-Lo que nosotros estamos viendo es que queremos potenciar muy fuertemente la capacitación técnico-profesional, porque una persona que realmente sabe hacer bien una faena es muy valiosa para la empresa, para los agricultores, etcétera. Por eso, uno de nuestros principales focos es fortalecer la educación técnico-profesional, no solo para los jóvenes que están en el colegio, sino también para quienes ya están trabajando. Una buena capacitación y una sólida formación técnico-profesional pueden marcar una gran diferencia.

-¿Qué opina con la reducción de ministerios, por ejemplo, según propuestas del candidato Johannes Kaiser, eliminar el de la Mujer y Equidad de Género?

-El Ministerio de la Mujer no lo eliminaría por ningún motivo, tengámoslo claro. Las mujeres representan la mitad de la población, y la cantidad de trabajo no reconocido y la falta de oportunidades que enfrentan es tremenda. El grado de victimización por violencia intrafamiliar es feroz. Muchas veces realiza el mismo trabajo que los hombres, pero reciben menos. Por eso, es fundamental contar con apoyo en la primera infancia, para que las mujeres tengan dónde dejar a sus hijos y puedan salir a trabajar. Además, muchas mujeres no reciben la pensión alimenticia. Así que, perdón, pero el Ministerio de la Mujer no se toca. Creo que es muy importante, porque hay demasiadas mujeres que son jefas de hogar, y cuando uno ve la pobreza más dura, se da cuenta de que está concentrada en hogares donde hay niños, donde hay una mujer a cargo, y donde el padre no contribuye.